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新华社西安 1 月 7 日电(记者孙波、沈虹
冰、陈晨)小寒节气，滴水成冰，一场降雪过后，
大巴山迎来了一年中最冷的时节。

5日上午，陕西省镇巴县小洋镇木桥社区
的党员活动室里，两个铜盆里炭火噼啪作响、
烧得正旺。12 名党员、18 位贫困户代表和两委
委员正围坐在一起参加年终“院坝总结会”。

有老乡刚刚掏出香烟想要过把瘾，就被“叫
停”。“现在城里都禁烟，咱们今天开会也不许抽烟
啊！”社区第一书记王冬梅喊话，引来一阵欢笑。

这是王冬梅担任木桥社区第一书记的第四
次“院坝总结会”，也是社区 2019 年的第一场
“两委三代表月例会”。顾名思义，参会者有社区
两委委员、党员、群众和贫困户代表。会议要总
结社区去年的工作，介绍 2019 年的工作思路。
作为社区开年第一件大事，乡亲们充满期待，大
家早早就到了。

“去年，社区好事连连。我先说说，大家一起
讨论，特别是有啥问题和想法，踊跃发言，各抒
己见哈！”34 岁的王冬梅开门见山，活动室里立
时安静下来。

4 条通组连户的水泥路投入使用，4 处饮
水工程全面竣工，休闲广场、社区活动中心、卫
生室主体完工，84户贫困户脱贫摘帽……王冬
梅快人快语，一件件喜事从她嘴里“蹦跶”出来。

“变化看得见，但我们还有些工作有待进一
步加强，重点是要巩固脱贫的成果。我听说，唐
家山张宗贵等两家贫困户有返贫迹象，王书记
要回访……”65 岁的老党员齐兴祥第一个发言。

70 岁的贫困户齐兴权听得仔细，记录认
真。“去年的变化真是太大了！过去我们住在山
上，‘天旱一身灰、下雨半截泥’，进城一看，就是
个地道的‘乡巴佬’！”老齐一句话，引来乡亲们会
心的笑声。

“我说的都是实话！去年大家搬到了集中安
置点，告别了用柴禾做饭的日子。你看咱村民的
精气神、穿着，和过去比完全两码事，生活比城

里也不差啥嘞！”这话一出口，村民们自发鼓起
掌来。

老齐说的是去年木桥社区最大的喜
事：85户村民从高山上搬进了安置点，住上
了楼房，贫困户不花一分钱直接拿到了新
房钥匙。

“两委班子这一年干得不错。一月一次的
例会准时开，‘三会一课’没间断过。70 多名党
员带头，大家齐心才发展得好。王书记给咱争
取资金扩大桃、李、杏子种植，贫困户高高兴
兴地脱了贫。我作为一名老党员和贫困户，心
里感激得很哩！”69 岁的齐兴伦把赞许的目
光投向了王冬梅。

“要破解困难和问题还要大家支持哩！”
作为镇巴县人大派驻在木桥社区的第一书
记，王冬梅已经扎根木桥四个年头，暂时还没
有“调整”的打算。过去一年，她走村入户、争
取资金，带动村民发展生猪、土鸡养殖和果
树、中药材种植，社区在 2018 年实现了整体
脱贫摘帽。

“要真说，咱村的发展还不够！”老支书张
开喜语出惊人，“咱们这地方好山好水，发展
采摘农场、观光旅游和农家乐很有前景，应该
着手做好规划！”

一石激起千层浪，村民们纷纷打开了话
匣子，活动室里的气氛愈加活跃。

“老张说得对！咱村有天坑，可以发展成
旅游景点，把县里县外的游客吸引过来，因地
制宜发展观光旅游。”接过话头的村民张泽建
雄心不小。2018 年，他家的李子挂果、天麻成
熟、土鸡出栏，一年下来收入有 4万多元。刚
刚甩掉贫困帽，他就开始盘算着今后的生活，
“我想搞电商在网上卖山货，可咱村的网络不
灵，得想办法解决！”

其实，乡亲们的诉求，王冬梅在今年的工
作计划中都有回应。她一边记录，一边笑着说
道：“今年，村里计划把大黄种植面积增加到

400 亩、魔芋发展到 300 亩。现在咱们村有 5
个合作社，已经准备搞采摘园和开心农场，发
展 5家以上的农家乐……”

“好哩！”张泽建憨笑着应答，“船上人不
努力，岸上人累断腰。党的脱贫攻坚政策再
好，也得要我们自己攒劲。今年我打算再养
20头猪……”

“王书记和村两委敢闯敢做，村里正在建
的社区工厂是个新事物，准备咋弄嘛？”老党
员李文华问出了大家的心声。

木桥社区山高路远，过去因为缺产业，村
里有 270人外出务工。2018 年，村里引进了
深圳一家企业，投资建起从事印刷包装的社
区工厂。这几天，生产设备进场调试，已经报
名的 36 位村民下周就要开始培训。

“每个工人保底月薪 1800 元，其余计件。我
们和企业谈好了，每天上班给大家留出早晚饭

时间，女同志也有空送娃娃上学。咱村集体在社
区工厂也入股了 50万元，等效益上来了，就能
给村里办更多事了。”主持会议的小洋镇党委副
书记冯寿敏一席话，给大家吃下了定心丸。

“我建议村里对撂荒地开展综合利用”
“我希望亮化工程加快实施”“我建议对集中
安置点的环境卫生和秩序加强管理”……热
闹的“院坝总结会”和议事例会，早已成为村
民们群策群力，谈问题、谋发展的场所。

“我深爱乡亲，热爱这个岗位。群众递过
来的一碗茶、一句关心话和脱贫后的笑容，让
我有从未有过的成就感和满足感。”望着你一
言我一语的乡亲，王冬梅深情地告诉记者，在
基层的这几年，是她人生中最宝贵的经历。

巴山千岭秀，积雪浮云端。时近晌午，太阳
悄悄爬上山岭。温暖的阳光洒进屋内，火盆里
的炭火烧得更旺了，议事总结会还在继续……

第一书记王冬梅的“院坝总结会”

新华社北京 1 月 7 日电(记者荆淮侨、陈
聪)一粒小小的糖丸，承载的是很多人童年里的
甜蜜记忆。

然而，很多人在顾方舟去世前并不知道，这
粒糖丸里包裹着的，是一位“糖丸爷爷”为抗击
脊髓灰质炎而无私奉献的艰辛故事。

2019 年 1 月 2日，病毒学家、中国医学科
学院北京协和医学院原院校长顾方舟溘然长
逝，这位被网友称为“糖丸爷爷”的中国脊髓灰质
炎疫苗之父，为实现我国全面消灭脊髓灰质炎
并长期维持无脊灰状态而奉献一生，护佑了几
代中国人的健康成长。

决策路线、埋头深山，他与死

神争分夺秒

1955 年，脊髓灰质炎在江苏南通发生大规
模的暴发。全市 1680人突然瘫痪，大多为儿童，
并有 466人死亡。病毒随后迅速蔓延到青岛、上
海、济宁、南宁等地，一时间全国多地暴发疫情，
引起社会恐慌。

脊髓灰质炎俗称小儿麻痹症，生病的对象
主要是 7 岁以下的孩子，一旦得病就无法治愈。
由于病症是隐性传染，开始的症状和感冒无异，
一旦暴发，可能一夜之间，孩子的腿脚手臂无法
动弹，如炎症发作在延脑，孩子更可能有生命危
险。

1957 年，刚回国不久的顾方舟临危受命，
开始脊髓灰质炎研究工作。从此，与脊髓灰质炎
打交道成为他一生的事业。

当时，国际上存在“死”“活”疫苗两种技术
路线。

一种是灭活疫苗，也称为死疫苗，可以直接
投入生产使用，但要打三针，每针几十块钱，过
一段时间还要补打第四针。中国当时每年有一
两千万的新生儿，需要同时考虑安全注射和专
业队伍的培养，对于当时的中国，要实现这些并
非易事。

另一种是减毒活疫苗，成本是死疫苗的
千分之一，但因为刚刚发明，药效如何、不良
反应有多大……这些都是未知之数。

时间紧迫。早一天确定技术路线开始研
究，就能早一天挽救更多孩子的未来。然而路
线的合理性，不但影响疫苗的研制进度，更关
乎千万儿童的生命安全。

“决定使用哪种技术路线，需要有相当的科
学勇气和担当。”中国医学科学院北京协和医学
院院校长王辰说，当时的情况下，考虑个人的得
失，选择死疫苗最稳妥，不会承担任何责任。

深思熟虑后，顾方舟认为当时我国人口
众多，生产力也并不发达，他决定，在中国消
灭脊髓灰质炎，只能走活疫苗路线。

一支脊灰活疫苗研究协作组随后成立，
由顾方舟担任组长。顾方舟深知，世界上的科
学技术，说到底还得自力更生。

为了进行自主疫苗研制，顾方舟团队在
昆明建立医学生物学研究所，一群人扎根在
距离市区几十公里外的昆明西山，与死神争
分夺秒。

就这样，一个挽救百万人生命健康的疫
苗实验室从一个山洞起家了。顾方舟自己带
人挖洞、建房，实验所用的房屋、实验室拔地
而起，一条山间小路通往消灭脊髓灰质炎的
梦想彼岸。

面对未知风险，他用自己的

孩子试药

顾方舟制订了两步研究计划：动物试验
和临床试验。在动物试验通过后，进入了更为
关键的临床试验阶段。按照顾方舟设计的方
案，临床试验分为Ⅰ、Ⅱ、Ⅲ三期。

疫苗三期试验的第一期需要在少数人身
上检验效果，这就意味着受试者要面临未知
的风险。

习惯于自强、忍耐、奉献的顾方舟和同事

们，因为对于做出疫苗、为国奉献的迫切心
情，因为对自己科研成果的充分自信，毫不犹
豫地做出自己先试用疫苗的决定。

冒着瘫痪的危险，顾方舟义无反顾地一
口喝下了一小瓶疫苗溶液。吉凶未卜的一周
过去后，顾方舟的生命体征平稳，没有出现任
何异常。

然而，他的眉头锁得更紧了，另一个问题
萦绕在他心头——— 成人本身大多就对脊灰病
毒有免疫力，必须证明这疫苗对小孩也安全
才行。那么，找谁的孩子试验？谁又愿意把孩
子给顾方舟做试验？

顾方舟毅然做出了一个惊人的决定：瞒
着妻子，给刚满月的儿子喂下了疫苗！

这是一个艰难的决定。如果疫苗安全性存
在问题，儿子面临的可能是致残的巨大风险。然
而为了全中国千千万万的孩子，他义无反顾。
实验室一些研究人员做出了同样令人震

惊的决定：让自己的孩子参加了这次试验。经
历了漫长而煎熬的一个月，孩子们生命体征
正常，第一期临床试验顺利通过。

1960 年底，首批 500万人份疫苗在全国
11 个城市推广开来。投放疫苗的城市，流行
高峰纷纷削减。

但是面对日益好转的疫情，顾方舟仍然
没有大意，他意识到疫苗的储藏条件对疫苗
在许多地区的覆盖难度不小，同时服用也是
个问题。

经过反复探索实验，陪伴了几代中国人
的糖丸疫苗诞生了：把疫苗做成糖丸，首先
解决了孩子们不喜欢吃的问题。同时，糖丸
剂型比液体的保存期更长，保存的难题也迎
刃而解，糖丸疫苗随后逐渐走到了祖国的每
个角落。

1990 年，全国消灭脊髓灰质炎规划开始
实施，此后几年病例数逐年快速下降，自
1994 年发现最后一例患者后，至今没有发现
由本土野病毒引起的脊髓灰质炎病例。

2000 年，“中国消灭脊髓灰质炎证实报
告签字仪式”在卫生部举行，已经 74 岁的顾
方舟作为代表，签下了自己的名字。

从 1957 年到 2000 年，从无疫苗可用到
消灭脊髓灰质炎，顾方舟一路艰辛跋涉。

整整 44 年。

献身公共卫生事业，他却说

自己只做了一件事

1944 年，顾方舟以优异的成绩考取了北
京大学医学院医学系。

面对当时恶劣的公共卫生环境状况，顾
方舟毅然舍弃了待遇高、受尊重的外科医生，
选择了当时基础条件差、生活艰苦的苦差事
公共卫生专业。

“作为一个公共卫生学家，让更多的人远
离疾病，拥抱健康，这是顾方舟上学时就立下
的志向。此后他用一生来践行这一理想信念，
为几代中国人带来健康，为中国的公共卫生
事业做出了巨大的贡献。”国家卫生健康委副
主任曾益新这样评价顾方舟。

顾方舟的脚步并没有停下。此后多年，我
国公共卫生事业的一项项成果背后，都少不
了他的身影。

——— 在脊髓灰质炎疫苗之外，顾方舟还
致力于推动中国将乙型肝炎疫苗纳入儿童免
疫接种的国家计划，并为实现中国乙型肝炎
防治目标做出了特殊贡献。

——— 在担任中国医学科学院北京协和医
学院院校长期间，顾方舟大力推进了院校的
科学研究和教育事业，协和医学院关于抗癌
有效成分的研究、兴奋剂检测方法的研究与
实施等四项研究成果，都获得了国家科技进
步一等奖。

有人说，顾方舟是比院士还“院士”的科
学家，而他却谦逊地说：我一生只做了一件
事，就是做了一颗小小的糖丸。

让中国儿童乘上远离脊灰的方舟

“糖丸爷爷”顾方舟：一生做一事

新华社天津 1 月 7 日电(记者邓中豪、翟永
冠)记者从“权健事件”等联合调查组获悉，权健
自然医学科技发展有限公司实际控制人束某某
等 18 名犯罪嫌疑人已被依法刑事拘留。

2019 年 1 月 1日，天津市公安机关对权健
自然医学科技发展有限公司涉嫌组织、领导传
销活动罪和虚假广告罪立案侦查。1 月 2日，对
在权健肿瘤医院涉嫌非法行医的朱某某立案侦
查。截至 1 月 7日，已对束某某(男，51 岁，权健
公司实际控制人)等 18 名犯罪嫌疑人依法刑事

拘留，对另 2 名犯罪嫌疑人依法取保候审。相
关工作正在开展中。

新华社天津 1 月 7 日电(记者宋瑞)记者
7 日从天津市市场监管委了解到，天津市持
续开展打击、清理、整顿保健品乱象专项整治
行动以来，出动执法人员近 7000人次，对 40
家保健品经营单位立案查处。

为进一步规范保健品市场经营秩序，
治理保健品乱象，维护消费者合法权益，天
津市自今年 1 月 2 日至 3 月 31 日在全市

开展打击、清理、整顿保健品乱象专项整治
行动。

7 日当天，全市出动执法人员 2003 人
次，检查保健品生产经营企业(场所)1542
家，开展宣传场次 158 场，张贴宣传海报
2544 张，发布宣传信息 1682 条，查办违法经
营单位(场所)25家，对涉嫌会销及虚假宣传
的 17家保健品经营单位立案查处，取缔欺诈
虚假宣传保健品经营户 5家，现场责令整改
进一步核实调查 3家，查扣违法保健品数量

40780件(盒、台)。
截至目前，天津市出动执法人员 6965人

次，检查保健品生产经营企业(场所)5289
家，开展宣传场次 245 场，张贴宣传海报
6975 张，发布宣传信息 3252 条，查办违法经
营单位(场所)54家，对涉嫌会销及虚假宣传
的 40家保健品经营单位立案查处，取缔欺诈
虚假宣传保健品经营户 11家，现场责令整改
进一步核实调查 3家，查扣违法保健品数量
41419件(盒、台)。

权健实际控制人束某某等 18 人被刑拘
天津对 40 家保健品经营单位立案查处

▲陕西省镇巴县小洋镇木桥社区第一书记王冬梅（女）在社区“两委三代表月例会”上
（1 月 5 日摄）。 新华社记者邵瑞摄

新华社乌鲁木齐 1 月 7
日电(记者曹志恒)2018 年
12 月 28日至 30日，应新疆
维吾尔自治区人民政府邀
请，俄罗斯、哈萨克斯坦、吉
尔吉斯斯坦、乌兹别克斯坦、
塔吉克斯坦、印度、巴基斯
坦、印度尼西亚、马来西亚、
阿富汗、泰国、科威特等 12
国驻华使节及使节代表在新
疆参观访问。逛巴扎、进寺
院、游古城、访农户，使节们
与新疆各族群众面对面交
流，和职业技能教育培训中
心的学员们现场互动，深入
了解新疆社会稳定、民生改
善和经济发展取得的新成
就，并表示期待与中国新疆
在文化、旅游和经贸等多领
域深化合作。

在乌鲁木齐国际大巴
扎，巴基斯坦驻华使馆临时
代办穆塔兹·扎赫拉·博楼池
非常兴奋。“之前来过几次新
疆，但都是匆匆而过。”她说，
这次有机会在新疆的城市观
光、逛巴扎、吃美食、交朋友，
新疆文化的活力和人民的热
情好客让我印象深刻。

听说有一名巴基斯坦商
人在大巴扎开店经商时，穆
塔兹·扎赫拉·博楼池表示想
去看看。她说“你的朋友就是
我的朋友”，于是向导把她带
到了一家首饰店。

在异国他乡见到“老乡”
格外亲热，穆塔兹·扎赫拉·
博楼池和巴基斯坦籍商人阿
斯木闲聊起来。

近两年来新疆社会稳定
形势越来越好，旅游旺季游
客爆棚，首饰生意也很红火，
阿斯木对来自祖国的外交官
说：“我在乌鲁木齐娶了维吾尔族妻子，并且有了孩子，生活
很幸福！”

新疆伊斯兰教经学院是专门培养伊斯兰教教职人员的
高等学府，除了对教职人员进行为期 3 年的本科教育外，学
院还对新疆所有伊斯兰教宗教教职人员进行培训。
伊斯兰教经学院院长阿不都热克甫·吐木尼牙孜介绍，

目前在校学生 688 名，教学内容包括国家通用语言文字和
宗教知识等。

科威特大使赛米赫·焦哈尔·哈亚特对新疆伊斯兰教经
学院的学生说：“年轻人是国家未来建设的主要力量，学习
越多就会有更多知识贡献于国家，希望大家学业有成，把所
学运用到国家的建设发展之中。”

喀什是中国新疆向西开放的窗口，随着“一带一路”倡
议的推进和喀什经济开发区的建设，喀什从西北内陆迈向
开放前沿的步伐不断加快。

看到喀什经济开发区综合保税区的商店在出售来自欧
洲、中亚和东南亚的进口商品时，泰国驻华大使毕力亚·针
蓬说，习近平主席提出的“一带一路”倡议，对喀什发展有非
常重要的意义，此次访问使我对“一带一路”有了更加深刻
的理解，喀什有非常好的地缘优势，我坚信再过几年喀什一
定会更好。

走进艾提尕尔清真寺，这座古老的寺庙在当地政府帮
助下配备了饮用水、取暖、通讯和净身的各种设备，大大改
善了信教群众开展宗教活动的条件。

听完清真寺教职人员的介绍后，马来西亚驻华使馆参
赞默罕默德·霍思尼·沙希蓝说：“参观著名的艾提尕尔清真
寺，我亲眼看到了中国政府非常重视宗教信仰自由，宗教人
士和信教群众有足够的场所和机会去从事宗教活动，和其
他国家一样，这里的宗教活动受到国家的保护。”

“此次访问让我重新认识了新疆。”默罕默德·霍思尼·
沙希蓝说，以前主要是从新闻媒体上了解新疆，一些西方媒
体更多的是不实报道，比如对新疆人权和宗教问题进行污
蔑和抹黑，“看了以后才知道，完全不是他们说的那样。”

地处南疆的喀什、和田等地，曾受宗教极端主义渗透干
扰严重，恐怖主义危害较大。当地政府开展职业技能教育培
训，为受极端主义思想影响并有轻微违法犯罪行为的人员
提供一个转变思想与学习技能的平台，将暴恐活动消除在
未发之前。

走进喀什市职业技能教育培训中心的教学楼，学员们
在教室里学习国家通用语言、民族乐器、书法绘画、法律知
识和各种就业技能。使节们详细询问学员的学习生活情况，
观看了学员们表演的文艺节目，并热情地和学员们互动，在
操场上玩起了乒乓球和篮球。

印度尼西亚驻华大使周浩黎说，职业技能教育培训学
校给我的印象非常好，学生不仅能学习法律和技能，还学习
本民族的文化。

“他们的状态很好，我还看到了一些人在学习缝纫的技
能，希望他们努力学习各种新的知识和技能，成为一个对社
会有用的人。”周浩黎说。

在和田地区墨玉县职业技能教育培训中心，学习油画
近半年的学员图尔地买买提·伊萨麦地把自己的一幅新疆
山水油画送给哈萨克斯坦驻华使馆参赞卡巴扎耶夫·马纳
尔别克作为新年礼物。

卡巴扎耶夫·马纳尔别克鼓励这名学员说：“有机会我再
来看望你，希望你学有所成，再画一幅画，等我下次来买。”

卡巴扎耶夫·马纳尔别克表示，他参观了新疆喀什、和
田的几个职业技能教育培训中心，看到了中国政府和新疆
维吾尔自治区为这些学生创造了非常良好的学习条件，有
非常丰富的食品可以选择，有机会能够从事各种体育运动。

“学生通过培训掌握就业技能，在回归社会后依靠这些
技能生存，所以，我也想再次指出，中国政府非常关心这些
学生。”卡巴扎耶夫·马纳尔别克说。

南疆地区人多地少，产业单一，就业压力大。当地政府
出台优惠政策，吸引大型劳动密集型企业投资办厂，建立乡
村工厂，帮助富余劳动力实现就业。

在和田市肖尔巴格乡尕宗村的制衣工厂里，工人们正
在赶制一批订单制服。企业负责人介绍，工人都是附近乡村
的村民，经过专业化培训，他们已经成为熟练的缝纫工，月
工资在 3000 元以上。

看到喀什、和田等地正在悄然发生的变化，此前多次访
问新疆的阿富汗驻华使馆临时代办赛义德·哈比布拉曼惊
讶地说，以前在南疆随处可见无所事事的人，而现在人们都
在忙着学习、忙着工作，这是一个非常好的现象。

“新疆正在开展的职业技能教育培训，是一种非常好的
制度安排，可以改善很多人的生活，不仅是他个人的，还有
包括他家人。”赛义德·哈比布拉曼说，我看过一些西方媒体
的报道，我觉得完全是相反的，每个国家都面临着“解决就
业和去除极端”等难题，中国新疆正在开展的有益尝试取得
很好的效果，值得其他国家学习和借鉴。
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